



Lettre circulaire de la Section médicale

Pâques 2025

Ô esprit de Dieu, emplis-moi
Emplis-moi en mon âme;
À mon âme offre force,
Force aussi à mon cœur,
À mon cœur qui te cherche,
Te cherche avec aspiration profonde
Aspiration profonde à la santé,
À la santé et au courage
Au courage de devenir utile
Devenir utile pour la vie.

Rudolf Steiner, GA 268



Images printanières de Dornach et impression de l'ouverture de l'exposition commémorant le centenaire de la disparition de Rudolf Steiner au Goetheanum – toutes les Sections se présentent au Foyer par un grand panneau.

Chers collègues, chers amis,

En ce temps de Pâques, nous commémorons le centenaire du passage de Rudolf Steiner dans le monde spirituel. Cela peut être avant tout un temps de profonde gratitude. Il nous a été tant donné. Nous ne cessons de sentir qu'en vérité, nous sommes seulement au commencement du partage de cette médecine si profondément humaine avec le monde.

Peu après cette célébration, nous atteindrons également le point où tous les livres, conférences, méditations et lettres de Steiner auront été publiés – du moins en allemand. Le recueil et la répertoriación de tout ce qu'il a transmis ont représenté un travail considérable. À moins de la découverte inattendue d'un recueil de lettres ou d'un manuscrit inconnu, cela signifie que nous avons accès à tous les contenus référencés laissés par Steiner. Cela signifie un certain achèvement.

Parlant des seuils au sein des siècles, Steiner a dit que le germe d'une pensée ou d'un acte avait besoin de 33 ans pour mûrir et ensuite de 66 autres années pour continuer à œuvrer dans « l'évolution historique ».

« On reconnaît également l'intensité d'une impulsion déposée par un être humain dans le devenir historique par ses effets à travers trois générations, à travers un siècle entier. » (Conférence du 26 décembre 1917, GA 180).

Nous pouvons donc nous demander: où en sommes-nous aujourd'hui, au terme d'un siècle de déploiement, de documentation et de publication? Il semble parfois que les enveloppes spirituelles de notre travail anthroposophique s'allègent; un fait auquel nous pourrions nous attendre selon la description donnée par Steiner des cycles de 33 et de

99 ans. Vers quoi devons-nous alors nous tourner? Une première réponse consiste en une réaffirmation de notre devoir: non seulement conserver le passé mais aussi œuvrer activement pour l'avenir. Et à cette fin, il nous faut engager nos membres. Nous le faisons par le mouvement. Alors que nos têtes constituent l'empreinte et l'expression du passé, nos mouvements sèment continuellement des graines karmiques pour l'avenir.

Si nous réfléchissons à la vie de Steiner, nous découvrons non seulement un orateur et un auteur productif, mais aussi un homme d'une activité débordante dans le domaine de la rencontre humaine. Il était constamment en voyage, se rendit en de nombreux lieux et fit non seulement des conférences, mais offrit également à de nombreuses personnes entretiens et conseils. Steiner parla de l'importance particulière des membres: « En outre, n'est-ce pas, vous vous déplacez, vous entrez en relation avec d'autres êtres. Si vous faisiez une peinture de tout ce que font vos mains et vos jambes, et que vous en esquissiez une image au cours de votre vie – cela donnerait une image très animée – de ce que font vos mains et vos pieds, vos bras et vos jambes, vous découvririez alors dans ce dessin une carte très compliquée; vous devineriez ainsi beaucoup de choses qui vous sont réservées karmiquement dans votre prochaine incarnation. » (5e conférence du 25 août 1918, GA 183).

Nous sommes tous partie d'une chaîne de rencontres anthroposophiques qui entre maintenant dans son deuxième siècle, d'un courant d'activité des membres qui s'étend sur plusieurs générations et mène de plus en plus loin dans l'avenir.

Notre travail avec la science de l'esprit s'effectue non seulement par la lecture et l'étude, mais aussi par la rencontre avec d'autres personnes qui nous enseignent et nous lancent des défis, qui travaillent avec nous et apprennent de nous. Nous sommes un mouvement médical qui est constitué non seulement d'idées, mais aussi d'activités qui ont lieu partout dans le monde. Représentez-vous le mouvement encore plus grand – l'image de ce qu'engendre l'ensemble de nos mains et nos pieds, de nos bras et nos jambes, et leur signification pour l'avenir: «[...] ici vous avez des bras et des mains, des jambes et des pieds; mais ce qui est ici est de nature spirituelle, ce sont des forces spirituelles. [...] Si vous n'aviez qu'elles, vous ne les verriez pas avec les yeux. Elles sont emplies, ces forces sont emplies de sucs, de sang, et ce que vous voyez, c'est la masse minérale [...] emplie d'une réalité invisible [note: en hachures sur le dessin d'un corps]. Ce que vous laissez dans la tombe, ce qui est brûlé, ce ne sont [...] que les inclusions minérales. » (6e conférence du 26 août 1918, GA 183)

Cela reflète les expériences de la coupe ancienne

et de la vie nouvelle que nous rencontrons chaque année dans le temps de Pâques.

Nous pouvons accepter ce rappel de la nécessité de la substance minérale de notre travail pour emplir et rendre visible l'immense activité spirituelle qui se tient à l'arrière plan, qui la porte et la confirme. Ainsi voudrions-nous exprimer notre immense gratitude à Rudolf Steiner et à la profonde spiritualité qu'il nous aide à porter dans notre vie et sur la Terre.

Avec nos cordiales salutations,
Adam Blanning, Marion Debus et Karin Michael

INFORMATIONS

Communauté forte : la Filderklinik a 50 ans, l'Hôpital communautaire de Herdecke a 55 ans: La Filderklinik/DE fête ses 50 ans – et nous adressons nos chaleureuses félicitations pour ce solide enracinement de la médecine anthroposophique! En 1975, la Filderklinik, deuxième clinique anthroposophique d'Allemagne, ouvrait ses portes comme établissement porteur d'une offre de soins régionale et supra-régionale. Fin 2014, l'Hôpital communautaire de Herdecke/DE célébrait son 55e anniversaire! Souhaitons la poursuite de ce remarquable développement d'une médecine aiguë holistique et moderne!

Parution (en allemand) du quatrième volume de commentaires de « Médecine et science spirituelle » : avec explication des conférences 6 et 7 du GA 312. « Sur 816 pages avec de nombreuses illustrations, ce volume tente de rendre compte, dans le contexte actuel, de la profondeur et de la complexité des exposés de Steiner relatifs à l'action des étoiles dans la plante, l'homme, le cours de la vie, la physiologie et la pathologie » écrivent les éditeurs. Quarante collègues ont apporté leur contribution par leur connaissances de spécialistes et un chaleureux engagement. Nous remercions Peter Heusser, René Ebersbach, Tom Scheffers, Johannes Weinzirl et les co-auteurs pour l'éclairage fondamental apporté à ces conférences (voir ci-dessous « Conseil bibliographiques »).

Rencontre ELIANT à l'occasion du centième anniversaire de la mort de Rudolf Steiner : Bienvenue le 20 mai 2025 à la Bibliothèque royale de Bruxelles/BE à la rencontre intitulée Healthy Innovations for Europe avec un programme axé sur le développement. La médecine anthroposophique est représentée dans le groupe « La médecine intégrative dans le monde et sa contribution à un système de santé sain ». La langue de la rencontre est l'anglais avec traduction simultanée en allemand, français et espagnol. Après inscription, la participation, directe ou en ligne, est gratuite : <https://eliant.eu/fr/healthy-innovations-for-europe/#conference-form>.

Séminaire médical pour la médecine anthroposophique à Berlin/DE : De 2025 à 2027, une nouvelle initiative de l'Hôpital communautaire Havelhöhe propose une formation destinée à des médecins ou des étudiants en médecine. Le séminaire s'étend sur 12 modules dispensés en week-ends. Pour plus d'informations: aerzteseminar.berlin@posteo.de ou +49 (0)177 7122 812.

Voir toutes les formations médicales accréditées, initiales ou complémentaires, sur le site de la Section médicale : <https://medicalsection.goetheanum.ch/further-training/further-training-in-anthroposophic-medicine>.

IN MEMORIAM

Dania Lucas : née le 21 mai 1954, décédée le 2 mars 2025 en Argentine. En tant que psychologue, elle fut une collaboratrice infatigable du mouvement anthroposophique de pédagogie thérapeutique et de sociothérapie en Argentine. Elle participa avec beaucoup d'enthousiasme à la création de l'Asociación Argentina de Psicólogos Antroposóficos (AAPsiA El Crisol). Parlant plusieurs langues, elle fut en mesure de jeter des ponts linguistiques, tout particulièrement pour la médecine anthroposophique. Nous rendons hommage à notre chère collègue et amie et espérons son aide solaire depuis le monde spirituel.

ANTHROMEDICS

Un groupe international de psychothérapeutes d'orientation anthroposophique travaille depuis plusieurs années comme groupe Care III de la Section médicale, par exemple sur des présentations de cas concernant la thérapie des traumatismes. Un remarquable recueil de cas est déjà publié sur notre site spécialisé Anthromedics <https://www.anthromedics.org/PRA-0557-EN>.

Le lien <https://www.anthromedics.org/all-english-articles> présente toutes les contributions en anglais sur Anthromedics.

Le site offre le même service pour toutes les contributions en espagnol : <https://www.anthromedics.org/all-spanish-articles>.

Recherchez selon vos domaines d'intérêt en médecine anthroposophique à l'adresse : <https://www.anthromedics.org/>.

CONSEILS BIBLIOGRAPHIQUES



Peter Heusser, René Ebersbach, Tom Scheffers, Johannes Weinzirl (Hg.): *Erläuterungen zum ersten Ärztekurs Rudolf Steiners 1920. Vorträge 6 und 7. Studienkommentare zum medizinischen Werk Rudolf Steiners „Geisteswis-*

senschaft und Medizin“ (GA 312), Berlin und Dornach 2025.

Ce volume introduit un nouveau thème principal concernant les rapports des plantes, des métaux, des animaux et de l'être humain au cosmos planétaire – et en marge au zodiaque.



Rudolf Steiner, Michaela Glöckler, Christian Clement (Hg.): *Schriften zur Anthroposophischen Medizin: Grundlegendes für eine Erweiterung der Heilkunst*. Schriften Kritische Ausgabe (SKA) Bd. 15, Stuttgart 2025.

Le livre écrit par Rudolf Steiner et Ita Wegman présente le texte fondamental de l'approche anthroposophique de la médecine comme un art de guérir dont les fondements sont spirituels. Il doit être compris non seulement comme un exposé théorique des bases de l'art de guérir anthroposophique, mais aussi comme texte de formation pratique à l'exercice du mode spécifique d'observation de l'être humain qui est à la base de l'anthroposophie.



Anna-Katharina Dehmelt, Jens Heisterkamp (Hg.): *Die großen Ideen der Anthroposophie. Zentrale Themen Rudolf Steiners in Essays und Gesprächen*, Frankfurt a. M. 2025. Avec des contributions à l'anthropologie et à la médecine anthroposophiques de Karin Michael et Frank Meyer.



Christa Slezak-Schindler, Otto Ph. Sponsel-Slezak: *Gesundheitsshelfer I und II. Elemente der heilkünstlerischen Sprachgestaltung*. Sprach-Kunst-

Karten, Bad Liebenzell 2024.

« Tout spiritualiser, voilà l'acte qui guérit. » (Rudolf Steiner, le 5 décembre 1907)



Christine van Draanen: *Eurythmy for Bees. Animals – Mammals – Pets*. Co-authors: Sabrina Menestrina, Markus Steiner, Sarah Weber, Mailin Wölki. Foreword by David Martin. Afterword by Johannes Wirz, Brave New Books (NL) 2025.

Dans ce livre, l'auteur et son équipe internationale de vétérinaires et d'eurythmistes donnent une image de la manière dont leur démarche peut agir. Commande: christinevandraanen@gmail.com.

MANIFESTATIONS

Du 11 au 14 avril : International Kolisko Conference “Great Expectations. Meeting the Challenge of Expectations for Self, each Other and of Life”. The conference is led by three keynote speakers Adam Blanning, along with Chris Burke and Anne de Wild. Further information: kolisko2025@gmail.com.

Du 25 au 27 avril : 25e congrès international de médecine vétérinaire holistique à Nürnberg/DE. Avec des contributions de la médecine vétérinaire d'orientation anthroposophique. Programme et inscriptions: <https://t1p.de/9udic>.

Du 3 au 4 mai, du 28 au 29 juin et du 25 au 26 octobre 2025 : What the Case Histories Can Teach Us – 100 years of the book “Fundamentals of Therapy”, three online teaching presentations with Adam Blanning, in English, with translation to German, Spanish and Mandarin. Pre-registration: <https://forms.office.com/e/g56vfQ5wYd>.

21 mai : Anthroposophic Medical Grand Rounds, Online – Worldwide – English. Research Updates for Core Therapeutic Topics. 3rd Session: “Highlights from AM Research Council Conference. The Role of Warmth and Thermoregulation for Somatic and Mental Healthcare”. More information: <https://medicalsection.goetheanum.ch/events>.

Du 6 au 9 juin : « L'École supérieure libre des Sections – Les impulsions spirituelles de Rudolf Steiner pour une civilisation du futur » au Goetheanum, Dornach/CH. Avec la participation de Marion Debus, Christiane Haid, Karin Michael, Peter Selg, Jan Göschel entre autres. Programme et inscriptions: https://goetheanum.ch/en/events/whitsun_2025.

Du 12 au 14 juin : Symposium international sur la thérapie par le massage rythmique à Prague/CZ. Thèmes, intervenants et inscriptions: <https://t1p.de/jue8l>.

Du 20 au 22 juin : Rencontre de médecine pastorale « ...afin de remettre en ordre le désordre affectant le karma » au Goetheanum, Dornach/CH. Pour médecins, étudiants en médecine, prêtres et étudiants du Séminaire des prêtres. Programme et inscriptions: <https://medsektion.goetheanum.ch/veranstaltungen/pastoralmedizin-2>.

Du 27 au 29 juin 2025 : Séminaire médical à Bad Boll/DE. En présentiel et en ligne pour médecins, pharmaciens, thérapeutes, praticiens de santé, soignants et étudiants en médecine. Thèmes: alimentation, intolérances alimentaires, métabolisme, microbiote, agriculture, respiration, incarnation, plantes médicinales (Oxalis, Pulmonaria). Informations et inscriptions: www.medseminar-bad-boll.de.

Du 15 au 21 juillet : 5e séminaire sur les impulsions christiques à Ruiz de Montoya/AR. « Le défi de l'être

humain face au mal », avec des conférences de Michaela Glöckler, João Torunsky et Claudia McKeen. Programme et inscriptions: <https://t1p.de/m2onp>.

Du 30 juillet au 2 août : Indonesia Anthroposophy Conference “No one left behind: Towards sustainable individual and community wellbeing” in Bandung/ID. With Michaela Glöcker and Joean Oon. Further information coming soon.

Du 6 au 10 août : “The Arc of Becoming: Medical and Pedagogical Support in the First Phase of Life” en anglais. Spring Valley, New York/USA. Co-created by members of the Medical Section and the Pedagogical Section in North America. Autres informations et contact auprès de Christa Lynch: care1conference@gmail.com.

Du 16 au 23 août : International Postgraduate Medical Training (IPMT) à Banská Štiavnica/SK. Les enseignants seront Matthias Girke, Armin Husemann, Karin Michael, Jana Baníková entre autres. Informations complémentaires et inscriptions: <https://www.ipmt.sk/english>.

Du 16 au 23 août : Medical Section Summer School 2025 in Emerson College, Forest Row/UK. Plus d'informations et inscriptions: <https://calendar.emerson.org.uk/events/medical-section-summer-school-2025/>.

Du 5 au 8 septembre : Teach The Teachers „Freedom and Destiny: Exploring them through Clinical Cases and Biographical Questions“. Langue de la rencontre: anglais. Plus d'informations prochainement à l'adresse: <https://medicalsection.goetheanum.ch/events>.



Du 9 au 14 septembre : Rencontre internationale annuelle de la Section médicale « Éléments fondamentaux pour un élargissement de l'art de guérir – Les forces de guérison, des forces d'avenir », au Goetheanum, Dornach/CH. Programme et inscriptions prochainement ici: <https://medsektion.goetheanum.ch/internationale-jahreskonferenz>.

Du 19 au 21 septembre : Début du nouveau séminaire de formation continue en médecine anthroposophique (BÄfAM) à Witten/Herdecke/DE. Jusqu'en

novembre 2027, est proposé sur 14 week-ends un apprentissage de la médecine anthroposophique orienté vers la pratique. Informations détaillées: www.baefam.de.

À partir du 4 octobre : English Training in Anthroposophic Medicine in 9 modules until September 2027. Based in the East Sussex/UK, open to doctors worldwide. With Michael Evans, James Dyson, Marion Debus, Matthias Girke, Anna Hubbard and David Martin. Detailed informations are available at www.emerson.org.uk/anthroposophic-medicine.

Du 15 au 18 octobre : Rencontre internationale spécialisée sur l'art de la parole thérapeutique et la thérapie par le théâtre au Goetheanum, Dornach/CH. Plus d'informations prochainement à l'adresse: <https://medicalsection.goetheanum.ch/events>.

Du 18 au 21 octobre : Formation complémentaire internationale pour médecins des écoles et des jardins d'enfants au Goetheanum, Dornach/CH. Plus d'informations prochainement à l'adresse: <https://medicalsection.goetheanum.ch/events>.

Du 14 au 17 mai 2026 : Congrès médical anthroposophique interprofessionnel au Goetheanum, Dornach/CH. Congrès en langue française, organisé par la Association Française pour l'Enseignement et le Développement de la Médecine Anthroposophique (AFEDMA). Programme et inscriptions: <https://afedma.fr/congres-medical-anthroposophique-interprofessionnel/>.

Rédaction : Direction de la Section médicale, Dagmar Brauer
Relecture et mise en page : Claudia Holtermann
Traduction : Claudine Villetet